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Si las ayudas estudiantiles elevan los aran-
celes en la educación superior, es muy debati-
do. Los estudios empíricos tienen resultados
divergentes, pero de existir,
los impactos serían más
bien modestos, particular-
mente en instituciones esta-
tales o sin fines de lucro. Así,
los aranceles efectivos pue-
den no estar inflados, ha-
ciendo innecesaria su regu-
lación. Sin embargo, el FES
sigue esta lógica, impidien-
do a las instituciones de educación superior,
que se sumen a él, exigir un copago a los estu-
diantes de los deciles 7, 8 y 9.

Varias de ellas tienen aranceles efectivos
que no son muy distintos de los regulados, pe-
ro en otras la brecha entre ambos es 30% o
más. Por esa razón, varias instituciones de
educación superior, con gratuidad, debieron
realizar ajustes dolorosos para acomodarse a
dicha política. Sin embargo, la posibilidad de
mayor libertad para fijar los aranceles para los
estudiantes no afectos a gratuidad les permitió
acomodar mejor el impacto. Pero ahora, al ex-
tenderse los techos arancelarios al grupo de
estudiantes más grande, el impacto para estas
instituciones será mayor. 

Por cierto, si los aranceles regulados estu-
viesen muy bien diseñados la tensión se redu-
ciría, pero ni los criterios definidos por la ley ni
los utilizados en el ejercicio específico que los
determina dan garantías. 

La ley establece un modelo de costos por
grupos de carreras similares que es propio de

monopolios naturales, donde los productos
son homogéneos y de calidad objetiva. Su ex-
tensión a la educación superior es inconve-
niente. Ahora, su implementación tiene mu-
chas particularidades.

Las bases que contienen los criterios de
cálculo son discutibles. Algunos ejemplos. 

La distinción entre costos “necesarios” para
proveer el pregrado es arbitraria. Por ejemplo,
se excluye todo desembolso académico de in-
vestigación y extensión de los costos del pre-
grado, como si una parte de estos no lo enri-
queciese. 

El índice ocupado para ajustar los costos re-
portados por las instituciones (en el entendido
de que estas podrían inflarlos), aunque plausi-
ble, no es contrastado con otros que pueden
tener menos objeciones. 

El tratamiento estadístico de los valores ex-
tremos, tanto para costos docentes como para
infraestructura, tiene riesgos que deberían ser
ponderados por medio de un análisis cuidado-
so de la información estimada como extrema. 

El ajuste de los metros cuadrados de infraes-
tructura por estudiante es forzado y olvida
que distintos estudios muestran que ella afec-
ta variables clave del proceso educativo, co-
mo, por ejemplo, la deserción. 

En fin, son muchas decisiones discutibles
sometidas a escaso escrutinio. Pero quizás un
enfoque posible para avanzar en la política de
la gratuidad. 

Sin embargo, esas decisiones pierden legiti-
midad cuando se quiere extender la regula-
ción a una proporción mucho mayor de estu-
diantes. Por un lado, el impacto de los errores
que se pueden estar cometiendo en la defini-
ción de los aranceles regulados crece significa-
tivamente. Por otro, porque su aplicación ya

ha tenido efectos que no se pueden descono-
cer. Por ejemplo, entre 2007 y 2015, el número
de estudiantes por personal académico jorna-
da completa equivalente se redujo significati-
vamente en las universidades. Desde ese en-
tonces, esta razón se estancó. 

Sin embargo, para potenciar nuestras uni-
versidades se requiere reducirla más. Ello ocu-
rrió porque los gastos operacionales por estu-
diante en el sistema de educación superior han
caído en los últimos años. Esto no es bueno.
Nuestras dos principales universidades tie-
nen un gasto operacional por estudiante que
aún no llega a la mitad del que tiene la Univer-
sidad de São Paulo. Con todo, se comparan
bien con ella en numerosos rankings interna-
cionales. Las distancias son aún más grandes
con el promedio de las universidades de Paí-
ses Bajos o de Australia.

Poner en riesgo el progreso de estas institu-
ciones y varias otras no debería estar entre los
efectos del nuevo sistema de financiamiento
estudiantil, en particular, cuando el diseño de
los aranceles regulados es tan discutible. 

Además, al estar basado en el costo de las
carreras no incentiva la contracción o revisión
de los programas que agregan poco valor a los
estudiantes. Hay evidencia creciente de que
esos programas existen y no se concentran en
unas pocas instituciones, sino que se distribu-
yen a lo largo de la gran mayoría de ellas. 

Por ello, los aranceles regulados debían es-
tar idealmente relacionados con el valor que
los programas añaden a sus estudiantes
(Allende y Cox, 2015, y Beyer et al., 2015, su-
gieren caminos para lograrlo). Mientras tanto,
se requiere humildad en el diseño de la nueva
política de financiamiento y permitir el copa-
go en los deciles 7 a 9.

Las debilidades de los aranceles regulados
“... los aranceles regulados debían estar idealmente relacionados con el valor 

que los programas añaden a sus estudiantes. Mientras tanto, se requiere humildad en 

el diseño de la nueva política de financiamiento y permitir el copago en los deciles 7 a 9...”.

HARALD BEYER

Escuela de Gobierno UC

FESTEJOS PARA
MINEROS DE
SCHWAGER. Los 170
trabajadores que
ocuparon por 11 días el
yacimiento carbonífero
fueron recibidos en el
exterior, con aplausos y
muestras de solidaridad
por familiares y colegas

tras concluir el conflicto. Cerca de la 1:30 de la madrugada se
completó la evacuación, después de una tensa espera, ya que los
mineros querían extender el movimiento. Después de ser examinados,
solo 14 obreros fueron derivados al hospital local por presentar
síntomas de agotamiento. 

LAGUNA DEL DESIERTO. El miembro chileno ante el tribunal
arbitral sobre este litigio, Santiago Benadava, declaró a su regreso al
país que la posición chilena se defendió de la mejor forma posible,
pero que “no puede cambiarse la naturaleza de las cosas”.

MALARIA. Autoridades sanitarias y organizaciones no
gubernamentales de India discreparon sobre la magnitud de una
epidemia de paludismo en el occidental estado de Rajastán, con cifras
que varían de 232 a 4.000 muertos. 

LAGO RANCO. Sin una solución definitiva continúa el caso de las
500 hectáreas de terreno ocupadas, desde hace 21 días, por la
comunidad mapuche de Rupumeica. 
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HACIENDA PÚBLICA. El
ministro Jorge Cauas dijo que
debido a la aplicación de drásticas
pero necesarias medidas
correctivas, el panorama de la
economía del país es más alentador.

OPERACIÓN UNITAS. Hoy
iniciarán en Talcahuano los
ejercicios de guerra entre las
Fuerzas Aéreas y Navales de Chile
y EE.UU.

H A C E  5 0  A Ñ O S

No es un portero

Señor Director:
No es por solidaridad gremial —el año

91 y 92 trabajé de portero en la asistencia
pública del Hospital Regional de Punta
Arenas— que rechazo las recientes decla-
raciones de la ministra Orellana, quien, ante
la demora en la salida del exsubsecretario
Monsalve, declaró: “No estamos hablando
de un portero”; sino porque las encuentro
profundamente clasistas, discriminadoras y
menoscaban a las personas.

Si con el caso Monsalve el Gobierno parece
está socavando el discurso feminista, ¿es que
pretende hacer lo mismo con el de igualdad
social?

HÉCTOR MARTÍNEZ DÍAZ

Declaraciones 
de ministra

Señor Director: 
Qué poco afortunadas, carentes de humani-

dad y respeto al prójimo las declaraciones de
la ministra Orellana acerca de lo muy expedito
que resultaría despedir a un portero.

ALEJANDRO LÓPEZ O.

El trabajo 
de la jefa de prensa

Señor Director:
Mientras más explicaciones da el Gobierno

sobre el caso Monsalve, más me doy cuenta
de que la jefa de prensa del Presidente es la
única que hizo bien su trabajo.

MACARENA RIVERA MARTÍNEZ

Abogada

Gran dicho
Señor Director: 
El que aclara, oscurece.

CLAUDIO BEHNCKE C.

Proteger 
a las víctimas

Señor Director:
A raíz de la reciente denuncia contra el

exsubsecretario Manuel Monsalve, es crucial
que las instituciones mantengan su enfoque en
la protección y apoyo a las víctimas. 

Es fundamental que los canales de
denuncia sean conocidos y accesibles para
todas las personas, sin importar su situa-
ción. La gravedad del caso se incrementa
aún más al tratarse de una autoridad
pública, cuya responsabilidad es mayor
debido a la relación de poder que su cargo
implica.

Además, como sociedad y medios de
comunicación debemos evitar caer en teorías
conspirativas que solo dañan la dignidad de la
denunciante. 

Es inaceptable que el debate público se
desvíe hacia el morbo y la revictimización de
quienes buscan justicia. 

Nuestro esfuerzo debe estar centrado en
garantizar un proceso que respete a las
víctimas y facilite el acceso a la justicia, sin
prejuicios ni manipulaciones.

La lucha contra la violencia de género, en
particular la violencia sexual, exige un enfoque

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

ético y responsable, donde se priorice el
bienestar de quienes denuncian y se combata
la impunidad.

FRANCISCA MILLÁN

Abogada

Cinco años de Tironi
Señor Director:
En su columna de ayer, Eugenio Tironi

relata una invitación que recibió del Presidente
Piñera en los días siguientes al 18 de octubre
de 2019. La misma columna da cuenta de la
diferencia de estatura y responsabilidades de
un Presidente en ejercicio y un comentarista
de la realidad social y política. No hay que
olvidar que el propio Tironi, en entrevista
publicada el mediodía del 18 de octubre de
2019, recomendaba no criminalizar a quienes
a esa altura afectaban gravemente el sistema
de transporte público de Santiago.

El Presidente Piñera enfrentó con valentía
una de las peores crisis que ha vivido nuestra
democracia, y lo hizo manteniendo el cauce
institucional y sin renunciar al mandato que le
había dado el pueblo de Chile. Lo hizo, además,
dando garantías a todos, convocando a orga-
nismos internacionales para que observaran
con independencia lo que ocurría en el país e
intentando interpretar lo que estaba ocurrien-
do en esos días convulsionados. Escuchó
opiniones incluso de los más críticos. Con
errores, con dudas, pero con la convicción de
que quien gobierna no tiene más opción que
liderar y sacar al país de la crisis.

Eso hizo al cambiar su gabinete; eso estuvo
en el centro de su discurso de la noche del 12
de noviembre; eso estuvo también en la
Agenda Social, en el acuerdo marco por US$
12.000 millones, en el impulso de la Pensión
Garantizada Universal. 

Esa es la gran diferencia entre un líder y
un comentarista; la diferencia entre la acción
política y las opiniones por la prensa. La
política cambia vidas y construye proyecto
conjuntos de país. Por eso el Presidente
Piñera, quien le pidiera opinión a Tironi,
estará en los libros de historia y no en los
recortes de diario.

JUAN FRANCISCO GALLI

Abogado

Preocupante demora
Señor Director:
En los últimos días se ha hecho pública la

compleja situación en la gestión del Consejo
de Monumentos Nacionales, en que una
auditoría de la Contraloría General de la
República reveló graves problemas, con
cerca de nueve mil solicitudes sin respuesta
en casi 900 días y más de 3.700 casos
pendientes, entre los cuales la mayoría
corresponde a obras públicas.

La divulgación de esta información confir-
ma y justifica el reclamo del empresariado
sobre la excesiva “permisología” que ahoga los
proyectos de inversión. Otros antecedentes
demuestran, asimismo, que varios de los
servicios que deben aprobar solicitudes para la
materialización de proyectos de inversión no
solo carecen de las competencias, sino que
padecen una falta de profesionales necesarios
para atender estas solicitudes. Esto demuestra
que no es un capricho del sector privado, sino
una realidad concreta que, por cierto, nos
preocupa.

Más preocupante aún es que no observa-
mos disposición a introducir mejoras desde ya,
en estos aspectos cuyo diagnóstico es prácti-
camente unánime. No es necesario esperar

cambios en la legislación: más allá de los
necesarios perfeccionamientos legales, es
urgente que se avance decididamente en
mejorar la gestión pública, para incidir eficaz-
mente en los tiempos de tramitación de las
solicitudes de inversión, para eliminar, en la
medida posible, este verdadero cuello de
botella que tiene paralizados diversos proyec-
tos, muchos de los cuales se encuentran en el
sector minero. Y ello pasa por fortalecer y
modernizar cada una de las instituciones que
intervienen en la aprobación de permisos, que
se han transformado en un verdadero embudo
para las iniciativas de inversión, en lugar de
ser promotoras y facilitadoras del crecimiento.

JORGE RIESCO

Presidente de Sonami

Relato versus verdad
Señor Director:
La columna de Patricio Dussaillant (mar-

tes), “Relato versus convicciones: el desafío de
la autenticidad”, plantea un asunto clave y
grave: la contradicción entre discursos propios
que no coinciden ni entre sí ni con los hechos
de la realidad.

En una reciente opinión en The Washington
Post, el periodista y novelista británico John
Lanchester acuñó una afirmación difícil de
disputar: “A los votantes no les gusta que les
digan que las cosas no están tan malas como
piensan”. Dicho de otra forma: nosotros, los
ciudadanos, no les creemos a los políticos que
tratan de embolinarnos la perdiz.

CRISTÓBAL EDWARDS

Periodista

Patologías del poder
Señor Director:
Quienes aspiran a quedarse con alguno de

los 2.913 cargos en disputa en las elecciones
de este fin de semana, debieran tener presente
que: el poder es pasajero; genera desconfianza;
hace del control una necesidad imparable; a
medida que se afianza en él soporta menos la
crítica; aísla y termina generando en quien lo
detenta la convicción maniquea de buenos y
malos.

Estas patologías del poder han llevado a
que la mentalidad generalizada de la población
lo perciba como algo negativo, percepción que
se funda en la triste lógica de ejercer el poder
como dominio y posesión sobre los otros y no
como un verdadero servicio que busca el bien
de los demás. 

ALFREDO GARCÍA LUARTE

Observatorio Estudios de la Sociedad
U. Católica de la Santísima Concepción

“¿Fin de la pesca
recreativa en Chile?”

Señor Director:
En relación con la carta (sábado) “¿Fin de la

pesca recreativa en Chile?”, nos parece impor-
tante reconocer que la nueva ley, en su enfo-
que sobre la pesca de subsistencia, puede ser
un aporte para el control de especies introdu-
cidas, como los salmónidos, que han tenido un
impacto devastador en la fauna local. La
introducción de salmónidos a Chile ha sido un
proceso de más de 100 años, sin control ni
regulación, que ha llevado a la presencia de
truchas y salmones en prácticamente todas
las cuencas del país, desde Arica a Punta
Arenas, llevando a especies nativas al borde
de la extinción.

En este sentido, permitir la pesca de subsis-
tencia para reducir estas poblaciones exóticas
parece necesario. No obstante, también
debemos reconocer que la pesca recreativa de
estos peces ha generado y genera beneficios
económicos significativos, especialmente en
algunas regiones, creando empleos y oportuni-
dades para comunidades locales a través del
turismo.

En lugar de ver estos intereses como
opuestos, sería útil considerar un enfoque más
integral, como el adoptado en Estados Unidos,
donde la gestión de este tipo de pesquerías se
organiza en macrozonas, cuencas y micro-
cuencas. Un modelo similar en Chile podría
ofrecer una solución más balanceada y soste-
nible, permitiendo la recuperación de las
poblaciones de peces nativos y manteniendo el
beneficio económico que brindan los salmóni-
dos y otros peces exóticos.

JORGE MAJLIS

Biólogo marino

JOSÉ GERSTLE

Magíster en conservación de la naturaleza

Romper 
el termómetro

Señor Director: 
Se informa que este año, el Simce tendrá

menos test y no se evaluará lectura en 2°
básico. Ante la fiebre se ha optado por romper
el termómetro, así no habrá argumento para
quejas y lamentos. Seguimos.

MARÍA PAZ VALENZUELA B.

Arquitecto

Chile real
Señor Director:
Don Lautaro Carmona dijo, en una entrevis-

ta respecto del 18-O, que “lo único que hicieron
los excesos fue permitirle a la derecha descali-
ficar el fondo de las manifestaciones”.

Creo que los excesos de esos días hicieron
algo más que eso. Se destruyeron edificios, se
incendiaron estaciones de metro y se saquea-
ron locales comerciales. En definitiva, los más
pobres fueron los más afectados. El señor
Carmona debiera ser capaz de empatizar con
ellos y ver también el Chile real.

RODRIGO SEARLE

Primer trabajo, 
pero con experiencia

Señor Director:
Se ha convertido en una gran preocupación

para la mayoría de los jóvenes egresados de
educación superior que, a pesar de contar con
una formación académica sólida, enfrentan
dificultades para encontrar oportunidades
laborales debido a la falta de experiencia.

Uno de los principales desafíos que
enfrentan los nuevos graduados es la reali-
dad de que, para acceder a un primer
empleo, se requiere un mínimo de experien-
cia previa. Asunto que se convierte en un
gran obstáculo cuando uno está comenzan-
do en el mercado laboral. Esta situación
genera un problema complejo, pues limita
las posibilidades de obtener el primer em-
pleo relacionado con su carrera e impide
adquirir dicha experiencia.

Muchos jóvenes se ven forzados a aceptar
trabajos no relacionados con su formación
profesional o, en algunos casos, se enfrentan a
largos períodos de desempleo. Esto afecta su

bienestar económico, psicológico y además
limita su potencial de contribuir de manera
significativa a su campo profesional, provocán-
doles episodios de verdadera frustración.

Para mitigar esta situación es necesario
impulsar alternativas que faciliten la transición
de los egresados al mercado laboral. Progra-
mas de prácticas y pasantías, iniciativas de
contratación para nuevos egresados, colabora-
ción entre instituciones educativas y empre-
sas, entre otras.

La colaboración entre diversos sectores de
la sociedad ayudará a encontrar mejores
opciones para apoyar a los jóvenes en su
transición al mundo laboral.

NATALIA SERICHE

“Adiós al 
promedio rojo”

Señor Director:
A propósito de la carta al Director de ayer,

“Adiós al promedio rojo”, quisiera señalar que
las notas en los colegios siempre se han
considerado un medio de evaluación y nunca
un fin en sí mismo. Ello sería menoscabar el
criterio de los establecimientos y de los docen-
tes con verdadera vocación. 

Las notas son una fuente de riqueza si se
encauzan como corresponde; enseñan el valor
del mérito de trabajar con esfuerzo; enseñan el
valor de la diversidad de talentos; enseñan a
ser humildes y aceptar que “siempre habrá
personas más grandes y más pequeñas que
tú”, y también que “si te comparas con los
demás te volverás vano y amargado” (Deside-
rata). Además, en algún momento a la mayo-
ría de los niños les ha sido útil para reforzar su
autoestima.

¿Por qué entonces eliminarlas?
M. VERÓNICA CORREA D.

“Permiso para
circular en bicicleta”

Señor Director:
En “El Mercurio” de ayer, el señor José

Ignacio Contreras se refiere a mi carta publi-
cada el lunes sobre la materia, preguntándome
si tengo algún dato duro para sostener que
quienes la usan en la ciudad carecen de la
cultura suficiente para ello.

Al respecto puedo señalar que el único dato
duro que tengo para ello son mis dos ojos,
pues los veo transitar por las veredas, zigza-
gueando entre los peatones y no pocas veces
colisionándolos; atravesando imprudentemen-
te por los pasos peatonales a gran velocidad
montados en ellas; no respetando las señales
de los semáforos, o bien, obstruyendo la
circulación de los vehículos motorizados en la
vía pública.

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

Abogado

23 de octubre de 1924

IMPUESTOS. Los que más han
aumentado son los del rubro de
timbres, estampillas y tabacos.
El alza también afecta a los
alcoholes, mientras que han
bajado los del vino y chicha.

VALPARAÍSO. La Exposición
Industrial que se inauguró en la
ciudad demuestra que el puerto
es para el país el centro de
nuestra vida comercial.
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